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显示屏上的得分你追我赶，战场态势

瞬息万变，各人武部主官一展身手。新年

伊始，河南省新乡军分区组织战备方案解

析比武，期间3个数字之变耐人寻味。

权重 35%——树起风向标，练兵先

练官。对比该军分区 2022 年和 2023 年

开训系列军事训练方案笔者发现，总成

绩评定中，人武部主官“战备方案解析”

所占权重，从 15%提高到 35%。主官成

为拉榜排名的主要“得分手”，压力倍增。

如此调整为哪般？“率军者披坚执

锐，执戈者方能战不旋踵。”军分区司令

员王锋钊解释，“党的二十大报告提出

‘全面加强练兵备战，提高人民军队打

赢能力’。备战先研战、练兵先练官，调

整的目的就是立起这一鲜明导向。”

导向明气象新。连日来，主官们纷

纷“挑灯夜战”。凤泉区人武部部长黄立

伟直言：“不想在比武中丢分，就要深研

战备、细钻打仗，提升自身军事素养。”

时间 8 分钟——立起严标准，检验

真水平。一波未平，一波又起。比武前

一晚，通知突如其来：原定每人 30 分钟

的发言时间被调整为 8 分钟，由自由选

题、全面解析改为随机抽题、临场解析。

“难度增加了不是一点点！”红旗区

人武部部长孙林告诉笔者，这相当于将

演讲改成了辩论，再一次强化了大家的

实战意识——平时研讨可以花 30 分钟

按部就班完成“命题作文”，但战时战场

态势和任务都在变化，战机也稍纵即

逝，必须提升临机快速处置能力。

“讲解一下遇敌空袭时，重点目标

防卫怎么组织？”“说一说支援跨区兵力

行动时的战法怎么具体运用？”比武当

天，12 名人武部主官有半数出现紧张、

超时等问题。“指挥技能的培养不是一

蹴而就，功在平时、重在多练。”比武结

束，获得第一名的封丘县人武部部长郭

鹏飞和盘托出自己的心得。

取消 98 分——人情靠边站，作风实

打实。考核结束，不少人发现今年亮榜公

布的成绩单“不好看”，较往年总分普遍偏

低。“去掉的是水分，这样才体现真实水

平！”王锋钊介绍，比武当天，第一位选手

考核结束时他们发现，收上来的打分中有

一个接近满分的“98分”。是选手表现完

美还是有裁判偷偷“放水”？该扣分的项

目没有较真碰硬？比武被叫停，大家一起

看回放找问题，随后总裁判宣布取消本轮

成绩，要求所有裁判在成绩单写上实名、

重新打分，给出高分的说明缘由。

“交流到人武部任职2年，国防动员系

统向战为战研战氛围越来越浓，我要学的还

有很多。”获嘉县人武部部长董智彪感慨。

战备建设处处长王宝贵告诉笔者，

下一步，军分区将持续加大指挥员演训

力度，通过嵌入战术背景、设置复杂情

况、融入指挥全程等办法，引导各级指

挥员牢固树立备战意识。

河南省新乡军分区提升指挥员研战备战能力

从 3个数字看中军帐之变
■谷巍峰 张 翼

翻过高高的山，绕过清清的河，车

队行驶在蜿蜒的山路上。

从贵州省毕节军分区到威宁彝族

回族苗族自治县海拉乡新村村有 240

公里的车程，即使近年来道路条件越来

越好，但因交通状况复杂，一个单程仍

需要 6 个多小时。

对于这条路，毕节军分区的不少司机

都很熟悉，因为道路的另一头，是烈属李

金花的家。逢年过节，官兵们总要先去看

看李大娘。春节前夕，军分区司令员张东

湖带领军地人员又一次“探亲”来了。

村里，李金花将亲手煮的茶叶蛋热了

又热。69 岁的她依然身体硬朗、手脚麻

利，不时出门走到村口眺望。她笑着跟乡

邻念叨：“大老远的，他们来一趟得半天，

该饿了……”40年来，每年春节前，她都会

给丈夫王发坤的战友们准备好茶叶蛋。

“李大娘，我们给您拜年来了……”

走进院坝，张东湖快步迎了上去，给李金

花敬了个军礼。“可来了！见到你们格外

亲！”李金花忙抬手还礼。每次丈夫的战

友给她敬礼，李金花都学着还礼，时间长

了，她还礼的动作越来越标准。

走进打扫得干干净净的房间，客厅

电视里播放着电影《高山下的花环》。

李金花说：“想发坤时，就看看电视。”20

世纪 80 年代，一部反映边境作战题材

的小说《高山下的花环》享誉全国，小说

中战斗英雄梁三喜感动了一代人。梁

三喜的原型之一就是王发坤。王发坤

1968 年入伍，两年后提干担任副连长，

1978 年初已确定转业，并联系好了地方

的工作。就在他即将脱下军装时，边境

烽烟骤起。王发坤义无反顾地奔赴战

场，光荣牺牲，生命永远定格在 31 岁。

王发坤牺牲后，李金花收到他生前寄出

的包裹，包裹里有一封信：“如果我牺牲

了，你就改嫁吧……父亲去世，家里盖

房子，我总共借了乡亲们 3000 多块钱，

欠的账你一定替我还上，咱人走了，账

不能赖！”当时才 26 岁的李金花没有改

嫁，她只留下王发坤的军大衣，将所有

的抚恤金用于偿还债务。李金花带着

两个孩子艰难打拼，用 11 年时间还清

全部欠款，完成丈夫遗愿。

王发坤被批准为革命烈士后，毕节

军分区每年春节都组织军地人员慰问李

金花一家。2016 年，毕节军分区和威宁

彝族回族苗族自治县县委、县政府共同

出资，帮助李金花家修建两层小楼，改善

了居住条件。同时，在军地各级的支持

和帮助下，李金花的两个儿子王远碧和

王远苍靠发展养殖业发家致富，孙子王

明建考上大学后也接过从军卫国的“接力

棒”。这两年，生活无忧，李金花几乎把全

部精力都放在建王发坤烈士纪念馆上。

李金花带着大家走上二楼，最大的

房间被布置成纪念馆，陈列着王发坤遗

物，以及带有当年历史痕迹的物件。一

盏盏煤油灯、一件件军大衣、一幅幅老

照片、一张张发黄的喜报……见证着卫

国将士的不朽功勋。附近的学校已将

该纪念馆作为爱国主义教育基地，乡里

县里的应征青年也常来这里接受役前

教育。李金花担任义务讲解员，将英烈

的故事讲了一遍又一遍。

“日子越来越好，以后会更好！”告

别李金花时，老人依依不舍，笑容灿烂。

左上图：烈属李金花（左二）拉着慰

问人员看村里的新变化。 王庆泽摄
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新春走基层地方两会中的国防话题

本报讯 记者柯穴报道：“党的

二 十 大 报 告 提 出 ‘ 加 强 边 疆 地 区 建

设 ， 推 进 兴 边 富 民 、 稳 边 固 边 ’ 和

‘推进现代边海空防建设’，我认为两

者相辅相成……”“边疆的美应该是

壮美、和美，安全是发展的前提和基

础，要加强智慧边防建设，完善边境

立体化防控体系……”春节前夕，云

南省两会召开，推进智慧边防建设成

为代表委员们热议的话题。

“2022 年云南省持续推进兴边富

民工程、守边固边工程建设，统筹省级

资金百亿元支持现代化边境幸福村建

设 。 事 实 证 明 ，边 民 富 促 进 了 边 防

固。”云南省人大代表、省军区战备建

设局局长章福川告诉记者，云南与 3 个

邻国山水相连、村寨相依、民族相融、

阡陌相通，边境管控难度大。近年来，

云南沿边高速公路、抵边公路等边境

基础设施建设持续推进，边境管理智

慧化水平有力提升，人防、物防、技防

相结合的边境立体化防控体系初步形

成，管边控边能力大幅提升。随着边

防设施的改善，执勤一线的保障水平

今非昔比，但仍有少数执勤点位地处

偏远，特殊情况下保障难以到位。此

次会上，章福川提出建议，推进智慧边

防建设，加快边防一线全域覆盖、全时

监控等智能设备的研发和配备，不断

提高一线态势的感知灵敏度，用科技

手段助力管边控边能力提升。

省政协委员、致公党云南省委员

会专职副主委刘卫红曾多次到边境地

区调研，她提出，智慧边防要重视建设

更要重视维护，推动人防、物防、技防

深度融合，提升视频监控、红外感应等

设备的准确度。同时，加强智慧边境

数据中心与其他平台数据联动，优化

数据中心算法，提升预判能力，促进社

会数据与地方治理的深度融合，为强

边固防发挥更重要作用。

“加快智慧边防建设，不仅能让遂

行任务更顺利，也提升了官兵的幸福

指数。”省人大代表、边防某部科长格

茸七林告诉记者，随着智慧边防建设

的推进，位于深山“信息孤岛”的部分

连队营区也通了 5G 信号。下一步，他

们将与地方有关部门加强对接，加快

党政军警民联防指挥管理信息化平台

建设，将各类科技手段引入边防管控，

军民同心筑牢边境防线。

云南两会热议构建智慧边防

军民同心 共筑现代边关

编者按 新年伊始，地方两会陆续召开。今年是全面贯彻党的二十大精神的开局之年，各地如何开局起
步引人关注。“全面建设社会主义现代化国家，必须充分发挥亿万人民的创造伟力。”作为参政议政的重要平
台，代表委员们在两会上提交的议案、提案和建议，代表民意心声，彰显使命担当。今年地方两会中，党的二
十大报告成为代表委员们讨论的热点，让我们倾听其中的国防声音，倾听军民同心踏上新征程、向着新目标、
奋楫再出发的铿锵足音……

本报讯 刘宗炎、记者郭冬明报

道：“红色文创”“红色产业”“红色传

承 ”…… 春 节 前 夕 ，在 江 西 省 两 会 现

场，“红色”成为代表委员们讨论中的

高频词。

“党的二十大报告提出‘用好红色

资源’，这是一个大课题。瑞金红色资

源丰富，正在着力于将红色文旅产业

打造成新兴潜力产业。”省人大代表、

瑞金市市长刘春林在讨论中表示，瑞

金将努力创建以红色旅游为引领的国

家级全域旅游示范县（市），把红色资

源利用好、发挥好，坚持以文塑旅、以

旅彰文，积极开展文旅宣传推介活动，

使红色产业成为全面推进乡村振兴、

支持革命老区加快发展的强力引擎。

省人大代表黄俊峰是一名来自井

冈 山 革 命 博 物 馆 的 红 色 讲 解 员 。 在

“代表通道”上，她通过自己的履职经

历，讲述对党的二十大报告提出“传承

红色基因，赓续红色血脉”的认识。她

表示，弘扬革命精神、传承红色基因，

作为讲解员，不仅要有扎实的基本功、

熟练的讲解技巧，还要有生动的故事、

真实的情感。这些年，她和同事坚持

从史料中找素材、在现实中找故事，通

过现场教学、专题教学、访谈教学、红

歌教学、情景教学、云端教学等多种方

式，为红色文化赋予新的时代内涵。

“如期实现建军一百年奋斗目标，

加快把人民军队建成世界一流军队，

需 要 高 素 质 兵 员 作 支 撑 。”省 人 大 代

表、赣州军分区战备建设处处长曾明

荣说，江西是中国革命的摇篮、人民军

队的诞生地，革命战争年代涌现了一

幕幕父送子、妻送郎、兄弟争当红军的

动人场面。曾明荣建议，新时代征兵

宣传要发掘好这些红色故事资源，形

成全社会高素质青年踊跃参军的浓厚

氛围。“同时，要传承拥军优属传统，持

续关怀军人军属，切实维护好军人军

属、退役军人和其他优抚对象的合法

权益。”省人大代表、上饶军分区副司

令员刘宗成接过话茬。

“荣誉是军人的第二生命。构建

军人荣誉体系，浓厚尊崇军人的时代氛

围，让广大军人更有荣誉感、归属感。”

省人大代表、抚州军分区政委王守伦结

合会前调研提出建议，进一步加强立功

受奖军人和烈士家庭抚恤优待政策的

执行力度，充分挖掘利用好他们的事

迹，建设好军人荣誉墙和军史长廊。

“青年强则国强，青年兴则国兴。”

省政协委员李斌提出，红色基因传承

要从青少年抓起，多组织青少年走进

博物馆、参观红色遗迹遗址，在他们心

里种下“红色种子”。

江西两会热议用好红色资源

赓续血脉 擦亮红色品牌

本报讯 记者范奇飞、鲍明建报

道 ：春 节 前 夕 ，辽 宁 省 两 会 召 开 。 会

上，发扬辽宁红色传统、推动东北全面

振兴取得新突破、深化全民国防教育

等话题备受关注。

“军地要共同发扬红色传统，用好

辽宁红色资源，讲好党的故事、革命的

故事、英雄的故事，把红色基因代代传

承下去。”围绕辽宁省人大代表、省委

书记郝鹏参加解放军和武警部队代表

团审议时提出的话题，大家展开热烈

讨论。

省人大代表、辽沈战役纪念馆讲

解员梁丹丹是烈士后代，她动情地说：

“党的二十大报告提出‘深化全民国防

教育’，我要立足本职岗位，做好红色

基因的坚定传承者、红色故事的精彩

讲述者、红色精神的生动诠释者、红色

文化的忠实传播者。”

省人大代表、省军区政治工作局

副主任尹伟提交了推进辽宁革命军事

馆建设的建议。他告诉记者，深化全

民 国 防 教 育 需 要 加 强 阵 地 建 设 。 为

此，应凝聚军地建设合力，加强史料文

物征集鉴定与保护力度，统筹场馆运

维管理及人才培养，巩固思想阵地。

“深化全民国防教育、推动思政教

育的高质量发展，需要形式和内容的创

新。”省人大代表、省军区政治委员梁平

介绍，近年来，辽宁省出台《红色旅游发

展规划（2022—2030 年）》等文件，持续

推动全省革命文物保护、管理和利用。

去年，沈阳“九·一八”历史博物馆等 4

家革命纪念馆入选首批“中华优秀传统

文化、革命文化、社会主义先进文化专

题实践教学基地”名单；抗美援朝纪念

馆的“抗美援朝 保家卫国”和大连博

物馆的“圆梦——从北洋铁甲到航母舰

队”两个展览上榜新时代博物馆百大陈

列展览精品名单；军地联合开展参战老

兵抢救性口述历史挖掘采访，赢得社会

广泛关注……这些探索提升了国防教

育的时代感和感召力。“红色基因不是

抽象空洞的概念，而是生动体现在党史

军史之中；国防观念也不是自发产生，

而是教育和影响的结果。用好红色资

源，将历史与现实贯通，将环境与教育

交融，才能推动全民国防教育高质量发

展。”梁平说。

省人大代表、大连市长海县海洋

岛民兵“三八女炮班”班长牟苹丽兴奋

地告诉记者：“我们炮班也要建纪念馆

了，现在已进入选址规划阶段。14 代

炮班人 63 年守岛卫国的历史得到更多

人的关注认可，让战友们倍感振奋。我

们会牢记初心、接续奋斗，不断提高履

行使命能力，守好祖国的黄海前哨。”

辽宁两会热议国防教育提质

拓展阵地 深化国防教育


